
中央將推系列政策挺港
周霽：一直視港為「掌上明珠」「個人遊」擴容是測港基礎設施容納能力
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中央港澳辦分管日
常工作的副主任周霽
在第十四屆全國人民
代表大會第二次會議
香港特別行政區代表

團全體會議上，以「掌上明珠」來形容香
港。港區全國人大代表、香港特區立法會議
員霍啟剛對此表示特別感動，「在我的理解
中，這四個字是用來形容自己最親的親人，

我形容自己女兒也是『掌上明珠』！」這樣
的形容，令霍啟剛對香港未來更加有信心。
周霽會上還提到惠港政策後續有來，霍啟
剛認為這對香港老百姓來說是一大喜事。但
他同時強調，身為港區全國人大代表和立法
會議員，不能只看中央給香港一些什麼樣的
好政策，關鍵是香港要配合中央的各種政
策，一起把香港建設好，從而讓國家變得更
好。 ◆香港文匯報記者 黃寶儀 北京報道

惠港政策後續有來 霍啟剛：是大喜事

十四屆全國人大二次會議香港代表團全體會議昨日下午在人民大會堂香港廳舉
行，中央港澳辦負責日常工作的副主任周霽、中央政府駐港聯絡辦主任鄭雁雄列
席。周霽在聽取16位港區全國人大代表發言後表示，中央政府一直視香港為「掌
上明珠」，除了新增西安和青島實施港澳「個人遊」外，中央未來還會有系列政策
支持香港，但香港也要靠自身努力、集中精力，把自己的事辦好。他相信在習近平
總書記掌舵領航、黨中央決策下，大家克難奮進，辦好自己的事，香港明天一定會
更加美好。

◆香港文匯報記者 柴婧 兩會報道

發揮專業優勢 推進數字經濟
香港文匯報訊 今年政府工作報告提

出要大力發展科技金融、綠色金融、普惠金融、養老
金融、數字金融。有代表在發言中表示，香港應發揮
「一國兩制」優勢和專業優勢，助力國家推進數字經
濟和綠色低碳經濟。

陳曉峰：多建海底電纜 方便數據過河
陳曉峰代表認為，作為資訊流開放的地區， 香港如

能得到更多國策支持，包括建立更多海底通訊電纜，
方便數據過河，集結境外境內的數據在聯通世界的香
港研發世界最強的生成式人工智慧系統 ，貢獻國家，

貢獻世界，為各行各業升級轉型。同時，應善用香港
安全的「沙盒」測試環境 ，發展非平台式去中心化技
術為新動力來推動國際商貿及金融體系。

陳振英：提供綠色資金等專業服務
陳振英代表表示，大力發展綠色低碳經濟也是今年
政府工作的重點之一。香港既是國際金融中心，也是
區內首要的綠色金融樞紐，應充分發揮自身的專業優
勢，將綠色和可持續金融的服務範圍延伸至內地，力
爭提供包括綠色資金、技術支援、綠色項目審查與認
證、法律諮詢等在內的專業服務。

加強創科教育協作 為國家培育優質人才
香港文匯報訊 今年政府工作報告提

出深入實施科教興國戰略，強化高質量發展的基礎支
撐。有教育界代表在發言中表示，香港必須善用獨特
地位和優勢，與內地各城市加強在教育方面的協作，
為國家高速發展提供優質人才，積極配合科教興國戰
略和教育強國的建設目標。

黃錦良：推進港與內地高校合辦課程
黃錦良代表表示，政府工作報告明確提出要全面貫

徹落實二十大精神，以中國式現代化全面推進強國建
設、民族復興偉業，其中一項重點，就是「深入實施
科教興國戰略，強化高質量發展的基礎支撐」，可謂
與二十大報告一脈相承。作為國家教育體系不可或缺
的組成部分，香港必須善用自身在「一國兩制」下
「背靠祖國、聯通世界」的獨特地位和優勢，與內地
各城市加強在教育方面的協作，為國家高速發展提供
優質人才，積極配合科教興國戰略和教育強國的建設
目標。
在加強創科教育協作方面，黃錦良建議國家教育部

協調更多內地省市與香港簽署相關協議，推進香港與
參與省市的高校合辦課程，培養創科相關人才，促進
教學研究的知識轉移。
為加強雙方的專業合作與交流，兩地高校可共同發

起成立創科交流協會，定期舉辦創科教育學術研討
會，並借鑒大灣區學校創科教育的典型案例，從中探
索創新教育模式及課堂教學的實踐方案，攜手推動創
科教育，為國家和香港培養更多潛在創科人才。

凌友詩：優化教育方針
凌友詩代表表示，工作報告談到教育要落實立德樹
人根本任務，要推進大中小學思想政治教育一體化建
設。香港的全面發展教育方針是德智體群美，內地則
是德智體美勞。她建議在原來「五育」之中加上符合
社會主義宗旨、體現中華文化倫理特質的「群育」，
以及加上中國人格修養所獨有的「敬育」，而成
「德、智、體、群、敬、美、勞」七育，將使我國素
質教育方針更趨完整，也是對治時代之弊，培養未來
社會主義建設者和接班人所必需。

姚祖輝：向海外推廣港教育
姚祖輝代表表示，香港在教育領域擁有得天獨厚
的優勢，為其成為國家的國際高考教育樞紐提供了
堅實的基礎。他建議加強向海外推廣香港教育，制
定國際化的發展規則，加強專職有效教師的培養和
培訓，促進教育的多元化發展，並放寬走讀入境的
限制。

◆第十四屆全國人民代表大會第二次會議香港特別行政區代表團全體會議昨日下午在人民大會堂香
港廳舉行。圖為會議前，與會代表面向媒體亮相。 中新社

香港文匯報訊 在十四屆全國人大二次會議香
港代表團全體會議上，共有16位代表發言。今年
「新質生產力」首次被寫入政府工作報告，多位
港區全國人大代表發言表示，報告將科技創新放
在十分突出的位置，並首次提出要發展「新質生
產力」，同時明確了科技創新發展的重點領域，
非常具有前瞻性和指導性。香港可以提供堅實的
科學基礎，以及技術和人才儲備。

李慧琼倡生物樣本可跨境
全國人大常委會委員李慧琼發言表示，河套地
區應該發揮更高的戰略地位作用，在促進人員、
物資、資金、數據等創新要素自由有序跨境流通
方面有具體舉措。她建議中央出台更多的支持政
策，包括在生物樣本跨境政策上，支持批准內地
的科研及臨床試驗採集的生物樣本，以及相關數
據可進入河套香港園區，在做好風險管控的情況

下，供合資格的香港院校、科研機構和企業在香
港園區內使用。
她又建議允許數據跨境流通，行業間的重要數據

（如科研數據），通過如「點對點」輸送設施、特
定的儲存平台，及多重網絡保安培訓等方式，跨境
至香港園區（例如「白名單」企業）內使用，在香
港園區實現來自內地、香港，以至其他地區的數據
交匯，助力香港成為國家重要的國際數據港。

朱葉玉如：優化人才培養體制
朱葉玉如代表建議從源頭創新、產業創新、人

才創新「三個創新」推動「新質生產力」。在源
頭創新方面，需要在基礎研究上有持續投入；在
產業創新方面，一方面傳統產業鏈供應鏈要升
級，進行高端化、智慧化、綠色化改造。另一方
面要積極布局和培育新興和未來產業，包括生物
醫藥、低空經濟、量子技術等。這些產業不僅代

表着科技前沿，更是未來全球競爭的關鍵領域。
在人才創新方面，她建議進一步優化人才培養

體制，建設全方位的開放性、戰略性的人才體
系，培養和引進具有全球視野的創新人才，同時
將這些人才的創新能力與國家的戰略發展需求對
接起來，讓人才成為推動科技創新和「新質生產
力」發展的強大動力。

冼漢廸：兩地需深化研發要素流動
冼漢廸代表表示，香港特區政府在最新施政報

告中，將「人工智能與數據科學」列為三大新型
工業發展產業之一，這與中央政府的政策導向一
脈相承，體現了兩地在科技創新和數字經濟領域
的共同追求，這在戰略層面已經為兩地的深度合
作與協同建立了堅實基礎。為實現這一共同目
標，兩地需要進一步深化和融合，特別是在研發
要素流動、企業研發資金等方面，以實現資源的

優化配置。這將有助於兩地的優勢互補，共同打
造科技創新和數字經濟的新高地。
冼漢廸表示，科研人才流動問題在河套深港科
技創新合作區進行了探索和試點，但目前還僅限
於該合作區內，故建議設立兩地的「通關白名
單」，為研發人才流動提供特殊的便利通道，並
利用人臉識別等創新技術實現通關「零停頓」甚
至「無感通關」。

文頴怡：匯聚高價值專利項目
文頴怡代表表示，「十四五」規劃確立了香港

國際創新科技中心的定位，建議進一步匯聚更多
高價值專利項目在大灣區落地，並促進優秀項目
轉化，然後利用香港聯通世界的特點，協助內地
創科產業開拓海外市場。同時，香港也能協助國
家打造更多具國際影響力的「中國製造」品牌並
且走向國際，推進我國現代化產業體系建設。

港科創基礎堅實 可獻力「新質生產力」

務實高效的會風，
昨日在第十四屆全國
人民代表大會第二次
會議香港特別行政區
代表團全體會議上得

到了很好的展現。人大代表們都希望在兩會
期間多發言，把人民的聲音、把好的建議帶
到會上，昨日下午的會議就有16位代表報名
發言。港區全國人大代表團副團長陳勇在會
上介紹說，團內開會有個特別安排，就是每
位代表僅有5分鐘，更會有代表負責計時，在

4分鐘時響鈴提醒，5分鐘時響鈴結束。因
此，代表們就要思考，如何把辛苦調研的內
容濃縮到這短短幾分鐘內，而這也保證了會
議的高效進行。
昨日下午會議期間，人民大會堂香港廳的
記者區域座無虛席，不僅有香港媒體，亦有
內地媒體、外國媒體在場，希望了解港區全
國人大代表們開會的情況。相信他們昨日展
現的會風，不僅展現了港區全國人大代表團
的形象，亦展現了整個兩會的會風。

◆香港文匯報記者柴婧、康敬 兩會報道

代表發言緊湊 保證會議高效
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港區全國人大代表團16位代表昨日在會
上就關注的議題發言，內容涉及發展

新質生產力、優化「港車北上」、粵港澳大
灣區發展、科技人才便利通關等議題（見另
稿）。
周霽在聽取代表的發言後，先感謝各位代
表的發言，表示已粗略整理約25個問題，將
認真梳理並向有關部門反映，爭取能夠以最
佳方案加快推進解決。
他表示，各位代表審議政府工作報告、集
思廣益，形成集體智慧，體現了民主集中、
有序民主、優質民主，推進各項決策。人民
代表大會制度是我國的根本政治制度，代表
們的真知灼見，有不少都汲取進了政府去年
的工作。

「香港也有一個高質量發展轉型」
昨日是青島、西安居民可申請赴港澳「個
人遊」簽註的首日，周霽表示，總書記、黨
中央情繫香港，又開放西安、青島兩個城市
的老百姓到香港「個人遊」，後面還有一系

列政策支持香港，但也要試一下基礎設施如
通關、住宿、消費等容納的過程，這是一個
互動的過程。
他強調，「一國兩制」是一個偉大創舉，
需要我們全面準確、堅定不移往前探索推
進。香港的金融中心、航運中心、貿易中心
地位牢不可破，他提到，香港的經濟增長以
GDP有3.2%，其他大部分地區都達不到，卻
「唱衰」香港經濟不好，是因為對方底氣不
足。
他強調不要簡單地被一些媒體帶偏，特別
是一些不實之詞。疫情過後的一個復甦階
段，「大病初癒」的一個過程，「再加上咱
們也處在一個高水平發展轉型階段，所以我
認為香港也有一個高質量發展的轉型，每一
個階段達到一個平均水平的時候，再上升一
個台階，一個台階再達到一個平台再上升一
個台階，螺旋式上升。」
他強調，中央政府一直視香港為「掌上明
珠」，會全力以赴支持香港，但香港也要靠
自身努力、集中精力，把自己的事辦好。


